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会展关注

会展传真

“ 亚 欧 博 览 会 给 了 我 们 展 示 自 己 的

机会。中国的一些企业、进出口公司对

我们的产品非常有兴趣，已经有几家公

司跟我们签订了合同，我们通过这次博

览会，把阿塞拜疆优秀的产品引进到了

中国。”阿塞拜疆酒类参展代表阿利耶夫

如是说。

9月 4日，首届中国—亚欧博览会的第 4

天，正逢周日，展会迎来又一个客流高峰。

据新疆国际博览事务局局长李静援介绍，截

至 9 月 3 日，中国—亚欧博览会已达成进出

口贸易额近 20 亿美元和一大批经济技术合

作项目，其中出口约15亿美元。

李静援说，中国—亚欧博览会的成果

超出了预期。以往乌洽会的国内客商平

均每年 1 万人，而今年 国 内 客 商 已 经 突

破 了 2 万 人；国 外 客 商 以 往 主 要 来 自 周

边 国 家，人 数 不 过 1000 人，今 年 则 上 升

到 4000 人，来自 30 多个国家和地区。中

国—亚欧博览会对国内外客商的吸引力

以及所承载的对外交流合作功能，远高

于乌洽会。

“ 开放”与“ 发展”、“ 合作”与“ 共赢”

是中国—亚欧博览会的“ 两大亮点”，这

在中共中央政治局常委、国务院副总理

李克强出席中国—亚欧经济发展合作论

坛 ，发 表 的 主 旨 演 讲 中 得 到 了 充 分 体

现。“中国将坚持以开放促改革、促发展，

在全面提升沿海开放、向东开放水平的

基础上，扩大内陆开放，加快延边开放，

鼓励向西开放。”

内联外引作用“扩容升级”

在 电 器 展 区，乌 鲁 木 齐 观 众 许 先 生

告诉记者，他参加过多届乌洽会。“ 中国

—亚欧博览会比起以前的乌洽会，规模

大、内容丰富、档次也提高很多，我是做

环保材料生意的，这届博览会让我看到

了很多商机。”

来自河北的赵先生在农产品和食品

展区转了好几圈，他此行的目的，是要看

看适合他销售的畜产品。在一个销售风

干牛肉的展位前，他对其产品表现了很大

的兴趣。“ 这个展会办得很不错，再加把

劲，就赶上广交会了。”他笑呵呵地说。

在新疆阿布拉的馕连锁有限公司展

位上，顾客把展台围了个水泄不通。“大家

很喜欢我们的馕，又是拍照又是尝样品。”

努尔买买提一边整理展位，一边对记者

说，“你也给我们拍两张嘛，多宣传一下，

让来博览会的人都来尝一下我们的馕。”

相比乌洽会，中国—亚欧博览会的国

际化色彩更加浓厚。哈萨克斯坦、俄罗

斯、巴基斯坦、土耳其、韩国、德国、法国、

意大利、比利时、奥地利等 33 个国家以及

上海合作组织等国际组织都积极参展。

内联签约1850多亿元

中国—亚欧博览会内联合作项目在 9

月 3 日集中签约，总金额达 1850 多亿元，

涉及 178 个内联合作项目。在签约项目

中，亿元以上的项目有 167 个，占签约项目

总数的九成多，占签约总额的 98%以上，

其中 10 亿元以上的项目有 54 个。

新疆维吾尔自治区常务副主席黄卫

说，中国—亚欧博览会上，各类企业投资

新疆的热情空前高涨，无论是项目数量还

是签约金额，都有较大幅度增长。

优势产业仍是企业投资新疆的重点

领域，本次签约的工业项目有 113 个，签约

金额 1250 多亿元，占签约总额的三分之二

强，石油化工、煤炭、电力等特色优势产业

签约项目有 60 个，签约金额达 828 亿元。

与此同时，受国家对新疆差别化经济政策

引导，东中部地区产业向新疆转移步伐加

快，一批劳动密集型企业投资新疆，这次

共签订冶金、机电、建材、轻工、纺织等传

统 产 业 项 目 46 个，签 约 金 额 为 400 多 亿

元，占签约总额的两成多。

在签约项目表中，民营企业签约项目有

近 90 个，占签约项目总数的一半，从资金投

向看，主要集中在矿产开发、冶炼加工、农业

产业化、建材、纺织、旅游酒店、商贸物流、机

械制造、房地产等领域，显示新疆民间投资

持续升温，投资领域进一步拓宽。

蒙古国金融集团欲在新疆淘金

中国—亚欧博览会期间，蒙古国腾格

尔金融集团在新疆国际会展中心举行了

“乌鲁木齐市天融小额贷款有限公司(筹)投

资意向备忘录”及“腾格尔金融集团与乌鲁

木齐市人民政府合作备忘录”签字仪式。

在签约仪式上，腾格尔金融集团首席

执行官宝勒德马格旺（音译）表示，在新疆

投资设立的小额贷款公司将在腾格尔集

团扮演重要角色。集团中的全球知名的

投资者和合作机构都希望腾格尔集团在

中国发展，并帮助推动小额信贷在中国的

可持续发展。并希望通过在新疆的合作

项目，为中蒙两国关系的发展作出贡献。

“作为世界银行集团中专门支持新兴

市场私营部门发展的机构，IFC（国际金融

公司）近年来一直致力于通过投资和咨询

服务支持中小企业融资和推进小额信贷

行业的可持续发展。”参加此次投资意向

备忘录签字仪式的国际金融公司成都办

公室主任赖金昌表示，作为腾格尔金融集

团的股东之一，IFC 希望通过此次合作，将

国际上先进的微型金融技术和经验引进

到新疆，从而促进新疆的微小企业融资。

“政府主导型展会仍是会展经济发展

的主体。”日前，中国会展经济研究会会长

袁再青在接受记者采访时表示，业界呼吁

政府主导型展会需遵循区域发展情况，对

症下药才更具现实意义。

一段时期以来，政府主导型展会被业

内诟病的焦点在于：政府行政力量对会展

项目的过度干预与滥用，违背了会展经济

发展的客观规律。也就是说，政府主导与

市场规律正在进行一场博弈。

近年来，业内人士纷纷提出，政府主导

型展会需创新寻求突破。中国会展经济研

究会连续 3 年以“中国城市会展高峰论坛

暨政府主导型展会创新发展论坛”为题，意

在为政府主导型展会创新做出尝试。

据 袁 再 青 透 露，中 国 会 展 经 济 研 究

会作为研究性组织，目前，正积极配合商

务部起草《关于“ 十二五”期间推动我国

会展业发展指导性意见》（以下简称《意

见》），预计年底前将出台。

找准政府角色定位

今年是“十二五”开局之年，在国家“十

二五”规划纲要的第四篇第十五章提到，要

“促进广告、会展业健康发展”。值得注意

的是，在“十一五”规划中，会展业是在“服

务业”、“生产性服务业”、“商务服务业”类

目下，“十二五”规划则是从“推动广告业发

展，合理规划展馆布局，发展会展业”，改为

“促进广告、会展业健康发展”，这一变化标

志着国家给予会展业的重视。未来 5 年，

会展经济发展将面临新的机遇。

时下，各地在忙着编制“十二五”会展

业发展规划的同时，还纷纷忙转型。一些

城市由此前信誓旦旦地打造“会展之都”

悄然转身打造会议城市，于是，一些城市

又开始筹备会议城市的规划。

当下，借力“十二五”开局，部分会展

城市寻求转型。袁再青认为，部分城市对

发展会展经济还缺少清晰的思路。近年

来，政府主导型展会的大量出现有力地推

动了我国会展业的迅猛发展。但是，政府

主导型展会的办展模式强调以政府配置

作为资源配置的主要方式。因此，政府主

导型展会必须在办展思路、方法和具体运

作等方面加以改革，让展会逐步回归其作

为一种经济活动，一种服务产业的本位，

按照市场规律运作，通过市场优化配置资

源，最终使展会获得自身长久的生命力和

强大的影响力。

那么，政府主导型展会向何处去？尽

管各地政府都在寻求突破，但问题的根本

在于，各地政府尚未从行政执行者的角色

中脱离出来。袁再青认为，各地政府在发

展会展经济过程中，不应是一个执行者的

角色，而应该转身成为服务者，为会展业

发展提供服务，尽量不要参与办展的实际

操作。市场化、专业化才是会展经济发展

的利器，各地政府只有学会放手，政府主

导型展会才能成为有力的竞争者，否则，

将缺少持续发展的可能性。

推动行业有序发展

政府主导型展会是会展经济发展的

主体已是不争的事实。袁再青强调指出，

今年秋季广交会已经是第 110 届了，作为

政府主导型展会，近年来，为了平衡贸易

关系，广交会已从出口型展会转型为进出

口交易会，这是政府宏观调控的结果。

袁再青表示，随着“十二五”的开局，

中国会展经济研究会将在理论、政策以及

实务研究等层面，从政策研究和实务研究

入手，为会展业新一个 5 年规划提供参考

性建议或意见，并以此促进中国会展经济

质的提升。

9 月 16 日，2011 第四届中国城市会展

高峰论坛暨政府主导型展会创新发展论

坛（以下简称创新发展论坛）将在杭州千

岛湖举办。据悉，本届创新发展论坛将探

讨在“十二五”发展过程中，如何利用国家

发展规划的政策支持，在新一轮发展中寻

求新的突破，并成为新的领军者。其中，

“提升政府主导型展会水平，探寻城市会

展发展之路”将提出，在新一轮的市场竞

争中，政府主导型展会中的“ 政府”将如

何重新定位并持续发展，尤其是如何在

创新中进一步提升办展的水准。此外，

在“打造‘十二五’中国会展业领军者”环

节，业内专家将就“ 领军城市”、“ 领军企

业”、“对话未来领军者”话题进行深度探

讨。更重要的是，政府主导型展会作为

中国会展业主力军，要成为经济贸易的重

要载体。

近年来，为了促进政府主导型展会的

创新和发展，中国会展研究会曾调研并出

版《政府主导型展会白皮书》系列，意在为

中国会展经济发展提供依据。

袁再青强调说，中国会展经济研究会

将根据近年来对会展业调研的实际情况，

不遗余力地配合商务部起草《意见》，并发

挥好桥梁的作用，推动中国会展业健康有

序发展。

袁再青履历

1988 年至 2001 年 在外经贸部机关

党委任组织部副部长、部长，机关党委副

书记、常务副书记（1998 年 9 月至 1999 年 8

月，在中央党校中青年干部培训班学习）；

2001 年至 2005 年 中国驻纳米比亚大

使馆经济商务参赞；

2006 年至 2011 年 1 月 商务部国际贸

易经济合作研究院党委书记兼副院长。

首届中国—亚欧博览会内联外引显成效
■ 本报记者 静 安

近 日 ，山 西 时 事 法 制 网 的 一 则 消

息 称 ：“ 要 将 第 六 届 中 博 会 办 成 阳 光 、

廉 政 的 博 览 会 ，各 部 及 相 关 部 门 要 切

实 提 高 思 想 认 识 ，充 分 认 识 有 效 预 防

职 务 犯 罪 是 中 博 会 顺 利 举 办 的 重 要 保

障 ；要 高 度 重 视 制 度 设 计 、实 施 运 行 、

监 督 检 查 等 三 个 环 节 ，对 每 一 环 节 要

谨 慎 从 事 、严 格 要 求 。 要 从 活 动 、接

待 、会 展 、保 障 等 四 个 方 面 ，密 切 落 实

廉 洁 办 中 博 的 要 求 ；要 以“ 叫 响 口 号 、

管 好 队 伍 、塑 好 形 象 、提 升 队 伍 ”为 原

则 ，全 力 做 好 廉 洁 中 博 的 工 作 ，确 保 大

会 圆 满 成 功。”

消息中的“ 第六届中博会”是将于 9

月 26 日至 28 日在山西省太原市中国（太

原）煤炭交易中心 举 办 的 第 六 届 中 国 中

部 投 资 贸 易 博 览 会 。 从 通 告 的 细 则 中

不难看出，第六届中国中部投资贸易博

览 会 是 一 个 举 全 市 乃 至 全 省 之 力 举 办

的综合性博览会，而当地各级政府又尤

为重视。按说，举办博览会是在正常不

过的事情了，为什么山西省政府要严肃

到 如 此 地 步 呢 ？ 这 缘 于 该 博 览 会 是 政

府主导型展会，由于展会运转主要依赖

地 方 各 机 构 临 时 抽 调 人 员 组 成 博 览 会

组 委 会 ，负 责 展 会 服 务 工 作 。 于 是 ，政

府严格要求各机构要精心组织、周密安

排，做好境外政要、中央部委、兄弟省市

区 、国 内 外 企 业 等 来 宾 的 接 待 工 作 ，使

省外来宾团组的对口接待全面覆盖、无

缝对接。

由 此 可 以 看 出 问 题 所 在，由 政 府 主

导 的 展 览 项 目 ，下 达 各 机 关 行 驶 职 能 。

在各机关看来，不过是接受了上级下达

的一项临时性任务，只要按照规定做就

行 了 ，至 于 其 他 的 则 不 在 考 虑 范 围 之

内。而专业展览公司运作展会的宗旨则

是为客商提供服务，因其非常清楚自己

做的是一个展览项目，要对参会客商付

出的成本负责，绝不是完成上级下达的

临时性任务，这有着本质上的不同。那

么，当地政府何不将博览会项目委托专

业组展公司做，而政府只是辅助性地为

组展方提供服务呢？原因就是地方政府

还没有学会放手。

由政府主办展会无可厚非，问题的根

本在于，当地政府职能的扭曲。扭曲的原

因不在于要预防职务犯罪，而是在于办展

主体的垄断，如果将展会具体筹办事务交

由专业组展公司去运作，还需要政府如此

大动干戈吗？

其实，当地政府完全可以只在宏观层

面上把握大局，不必事必躬亲、事无巨细，

更不要自己病了，却要健康人吃药。

本报讯 近 日 从 无 锡 市 会 展 办 公 室 获

悉，继确定每年投入 800 万元扶持会展业发

展后，整个行业统计管理也将有章可循了，

而 且 全 市 会 展 业 专 业 服 务 平 台 已 正 式 上

线。刚刚实施的《无锡市会展业统计管理暂

行办法》确定了无锡市要建立会展业统计体

系，被选定的会展业机构或企业将作为统计

调查对象，定期上报统计报表，并确保资料

的准确性和及时性。由此，相关会展场馆、

会议场所、会展机构、会展企业将配备专门

的会展业统计人员。据悉，无锡市会展办已

开始对所涉人员进行相关培训。

此前出台的无锡市会展业发展扶持资

金管理办法提出，对会展业扶持资金为每年

约 800 万元。目前，无锡市已有三家会展企

业前往申请相关资助。据无锡会展办相关

负责人透露，今年，无锡将引进一至两个具

有国内外影响力的著名会展活动，并举行会

展业经济发展恳谈会，为把无锡建成商务会

展之都出谋划策。 （毛 雯）

无锡每年投800万元
扶持会展业

政府办展缘何要预防职务犯罪？
■ 伊 宇

快语时评

袁再青：政府主导型展会创新亟需角色换位

■ 本报记者 周春雨

本报讯 第八届中国国际中小企业博览

会（以下简称中博会）暨中泰中小企业博览

会，将于 9 月 22 日至 25 日在广州市举行。截

至目前，已有 29 个国家和地区的 3000 多家

中小企业报名参展，其中，境外企业 626 家。

共预订展位 4626 个，其中境内展位 3114 个，

境外展位 1512 个。已收到境外 30 多个国家

和地区近万家中小企业申请，落实了境内参

会组团 57 个，预登记 8 万多人。

此次中博会主宾国泰国的参展理念为

泰国绿色可持续生活方式，将汇集可以突出

泰国形象和反映泰式生活方式的活动，成为

“购物、参观、品尝”的活动中心。目前泰国

已组织 194 家中小企业参展，涉及食品饮料、

化妆品、保健品、旅游、文化等领域。

中博会是经国务院批准，规格高、影响

大的中小企业盛会，为国内外中小企业搭建

了一个展示、交易、交流、合作的平台。从第

二届开始，先后与法国、意大利、日本、韩国、

西班牙、澳大利亚等国共同主办。目前，中

博会已成为提高中国中小企业自身素质，推

动中国中小企业和世界其他国家（地区）中

小企业间友好往来的重要场所。第八届中

博会计划设 10 个展馆，国际标准展位 5000

个，展 览 面 积 10 万 平 方 米 。 其 中 境 内 馆 7

个，分别为机械电子、纺织服装、食品医药、

建材家居、餐饮设备及食材辅料等行业展

区，广东民营企业转型升级展区，中小企业

服务业展区；境外馆 3 个，分别设泰国国家展

区、名誉主宾国展区、欧洲展区、国际节能与

环保技术展区、亚欧会议成员展区、国际展

区和港澳台展区。 （朱 胜）

本报讯 9 月 14 日至 17 日，世界三大家

具展览会之一的中国国际家具展览会即将在

上海新国际展览中心拉开帷幕。其间，作为

第十七届中国国际家具展八大分展之一的第

十七届中国国际办公家具展也将同期举行。

作为中国办公领域的重要行业展会，本

届展会以“乐享办公新生态”为口号，依托第

十七届中国国际家具展的盛大规模，聚焦中

国巨大的办公家具市场，吸引到 20 个国家和

地区超过 240 家专业办公家具制造商参展参

与。同时，主办方上海博华国际展览公司特

别策划了“海·乐享办公新生态·设计潮”展

区，将展示最新尖端办公家具产品，发布最前

沿 的 办 公 家 具 行 业 趋 势 及 资 讯，势 必 引 爆

2011 秋季办公家具的生态革命。

（谭 雪）

第八届中博会9月广州举办

国际办公家具展
即将开幕


